# 高貴なる野性」の発見

# ――近代中国の「野蛮」言説から沈従文を見るー

津守陽

#### •

## カ『近代文明の批判者」として読むことの

きるだけシンプルな言葉で彼を評価しようと試みた途端、きるだけシンプルな言葉で彼を評価しようとする際に、より一時品の素朴な外見とは裏腹に、彼の作品はあらゆる隠微な情品の素朴な外見とは裏腹に、彼の作品はあらゆる隠微な層難易度を増すように感じられる。一般に愛読される彼の層が易度を増すように感じられる。一般に愛読される彼の情品の素朴な外見とは裏腹に、彼の作品を批判的に読もうとしさや距離の取りにくさは、彼の作品を批判的に読もうとしさや距離の取りにくさは、彼の作品を批判的に読もうとしさや距離の取りにくさは、彼の作品を批判的に読もうと

自分の依って立つ評価の軸が、どれもこれも複雑な近代の自分の依って立つ評価の軸が、どれもこれも複雑な近代の作品がまとう「非政治的」な立ち位置が、ややもするとの作品がまとう「非政治的」な立ち位置が、ややもするとの作品がまとう「非政治的」な立ち位置が、ややもするとの作品がまとう「非政治的」な立ち位置が、ややもするとの難しさ自体を見えにくくさせ、我々はうっかり無自覚かつ無邪気な言葉遣いや態度で、この作家を再評価してしまいそうになる。

作品が、「自然豊かな」辺境中国に暮らす「野性的」な人々こうした苦境を引き起こす難題の一つと言える。沈従文の本稿が踏み込もうとする「野性」あるいは「野蛮」も、まいる。

と位置づける。また最の原始的生態〔原生態た形容を用いながら、 いだろう。 に沈従文作品 を評価する際に繰り返し用いられてきた表現であ 究に散見される、 在として湘西作品 業文明」 する批 純朴で善良な「大自 批評家や研究者によっ が な人間性と「野性 例えば凌宇は の魅力によって読者の心を強く掴んできたこと 1/2 我 加 というこの 野卑」「野 使用 えず ハ々が に歪められていない =郷下 そして沈従文がしば 判 坳 Œ のイ することは 今日彼の作品 上に抽出したような が 者 また最近 自然」 な メー 「自然」「素朴」「純粋」「牧歌的」あるい 公定イ 性 の人物たちをとらえている。 として肯定 自然」 (1 態 以下適宜 的 だろう。 ・ジとし 」といった形 的 原始 連の湘 の研 X 然」の申し子として紹介され に対する考察」(傍点原文マ や「原始」、 ĺ な生命力への賛歌を歌 Ł を再 て、 はや 的 ジに て公認されていると言 究では張麗軍も 「大自然の美」を体現する存 彼 、「原始 〔〕で原語 評 的 しば 西作品を作家 の作品 礻 に 根ざすも 工業 野 価 容は 評 可能に近 性 するに 「近代工業/都市文明 的」な村落 価 時 菂 に登場 3 、これ 都 ٤ あ Ō を注 n であ ろい に 1/2 たって、 野 る これ 、まで、 都市 による 文明に汚 する 蛮 0 それ た用 b, る 47 に とい 沈従文 Ŀ 5 生 つ 0 は て良 すで の研 生命 てき たち は 語 げ マ 田 何 工 自 ま を 0 た は つ 育 舎 ま

何 より

市

z

野

0

組み合わ

せ

は

種の逆説として登場し

たの

で

メ

に

世

も、 解されている。一 争の 遁者 蛮人」 レー ク・ 義時 方に が、 が、 での先住 ではない 言うところ ŋ お から Ċ つ カ先住 ける自 惨禍 当て 近代におけるその形 ルソーが自身の著作において提唱した文言とい キャラクターであり、「自然」とともに暮らす 代 品 厳密に言えば「高貴 ズとともにルソーが提唱したとする通説が有名であ (1 9 0 概念の起源をどこに置くかは諸 な 理 が 文明によって汚されずに本来 0 と考えられ 民との接触、 想 彐 はまるからである。 11 [中島 1959; 中 民 然 イ 彐 0 口 1 1 などをその具体 П ッパで流布され メ 口 「高貴なる野蛮人」〔Noble Savage〕 「原始的村落に暮らす純粋な人々」、 帰 Ì などの リパ 一般には 口 ッパ ジ の風 ロマン主義的な理想化の産物であ が、 る。 で盛んに生み出され 知識. 潮 伝 「聖バルテルミの虐殺」 Щ 「承が、 あまりにもぴっ 態に重点を置くならば、 などを経由 「自然に帰 なお言うまでもなく、 なる野蛮人」 [ 2008; 人に与え 「高貴なる野蛮 的な投影対 大航 てきた「野人」「森の人」 増 田 海時 れ することで、 2010]。 [ 福: の善良さを保 も | 自 説あるようで たりと 代に というキャ 象とし た おけ 然に して成立 種 など宗 西 高 0 は ٤ 貴なる野 次 る 0 欧 う 啓蒙、 スト 第 描 帰 ッ 9 未 11 チフ · う 文 あ n 7 か に 中 る 7 P け る 4 " n で

n

た逆 の形 世 一九世紀に入ると、 存在として描 は までのヨー そもそも [かれるのが常だった [伊藤 1998]。 口 毛 ツパ むくじゃ 社会進化論の流行により、 に おい 5 て「野人」 [wild man] で「残忍」な、 野

識されてこなかったことである。

沈従文自身は確か

に 様

ヴィ 洋地 人を想定するものをソフト・プリミティヴィズム、 Boas は 民族とみなされるように」なる[山中 1999]。Lovejoy と ズムの態度を二種に分けて定義し、 域などの先住民族は 九三五年に出版された論文の中で、プリミティ 進化 !の段階で劣る野蛮で下等な 充足した楽園の住 文明の

するものをハード・プリミティヴィ 利器を持たぬゆえに悩みも苦しみもない

Lovejoy and Boas 1997: 10]°

例えば一九世紀の紀行写真や

域

の先住民

ズムと名付けている

「未開人」を想定

度そのものは、Kinkley が最近の論考でほ

のめかすように、

「高貴なる野蛮人」の近代東アジアにおける一変種とみな

一〇世紀のハリウッド映画に登場する太平洋地

族像は に沿って作られ こうした楽園幻想と未開人幻想の両方のまなざし 焦点化した「高貴なる野蛮 当然ながら、 た像だと言うことができる ヨーロ ッパ から非ヨーロッパ の問題意識を、 [当中 1999]。 へのま そ

含まれてきたことであり 度の中に、 のまま沈従文の「田舎者 うことを主張 想主義 代文明の批判者」 高貴なる野蛮 的 するつも ロマン主義的側面 」表象の分析に適用 りは として沈従文を評 人」と共通性を持つまなざし に ₽ な かかわらずそれ を批判すべきだなどと むしろ注意したい 価 があまり意 沈従文作 てきた熊 0

湘西

の人々を

野蛮

と形容し

てい

、るの

象が

「野性的

と受け取られてきたのか。

史化してい

くことである。

湘西を「 なす」 人生」 な時 の暮らしを「優美で、 いてこの作家が持っていたことは明白である。 面 期 場所として描く意図を、 (「習作選集代序」) として称揚した。 を描 0 原始的で神秘的な恐怖に満ち、 創 作に く一方で(「柏子」「雨後」「虎雛」など)、 おいて、 健康で、 湘 西の人々 少なくとも一定の時 自然で、 0 人間性にもとらぬ 野蛮と優美 それに この 創作 期 がが お

たら たとしたら らす善良で単純で純粋な人々、 描く魅力的な「田舎者」像を、 すことができるだろう。だがもし現在の我々が、 すなわちプリミティヴィズムの態度に留 それ は沈従文の作品 と括弧無しで賞賛 手つかずの大自然の中で暮 界とそれ まり 沈従文の が負う複

漢語 現在の視点から行うべきは、 の一つ一つに括弧をつけ、 おける 原 始」一神秘」 これ むしろ当時 恐怖」「野蛮」「 らの概念を絶えず

矮小化することにしかならないだろう。

雑な歴史文脈を、

プリミティヴィズムの

枠内に

0

沈従文作品のどのような か。 沈従文自身は の、 していると そして 在 ――「高貴なる野性」の発見 113-

伴っ ぼー 才・ ら民国初期にかけての民族 あっ 民族に対するこれら知識人たちの 超・章炳麟の言説から、 頭」(一九〇三年)などに 経緯で成立したのか、という問 で「未開」 それは清末から現在に n 「自然状態」にある人々と見なす心 自然」一人間 致 てい たことになる。 九九年)は、 ヤオなど周辺少数 職業作家として立ってい またここに 複雑で多様な経路を浮き彫りにする一 坂元 してい の そ 獞種 た。 の用 口 か とされてきた異民 2004: 28-85]° 性 野 語にはどのような含意および歴史的 る、 坂元ひろ子は 猺種」(「論変法 テ は 蛮 を担う要素と、 優勝劣敗の危機感を背景に、 と指摘する。 イ 「劣種 その さらに解決すべき大きな問題 ッ の クなミャ 至る中 民 中国 要素 間に起こったどのような認識 族 典型的 だが 0 譚 の名前には常に差別 主義的言 けるだけの 代 に は 玉 その地 嗣 族 オ族 表例 必 おけ 彼 語 例えば梁啓超 に見 題である。 を、 自平満漢之界 態度は、 同・皮錫 どのような関係 この文脈 0 性が、 る進化論 0 として登場するに 作 説 純粋で生命 点から 恋愛譚 られる通 品 ジ受容の に いつどの の中で、 0 方で、 瑞 お 蔑視 中 陳天華 (1) を わ 0 で ては が 厳復 ずか 始一 素地 絶滅 受容 書 り 0 力溢 的 言及する 周辺 7 傾 が ~ある。 文脈 言 清末か 優 が に 向 が ような 野 あ でき 八九 でほ 少数 梁啓 辞が ミヤ 猛回 るの 過 瀕 通 ħ 美 0

9

換が 工業文明の弊害を救う 文明を批判 原始」 辺境 禽獣 0 する「高貴なる」 「蛮夷」 に等しい」と蔑視され 野 蛮 が淘汰されるべき根拠だっ さは、 「自然」の どのような過程を経 存在 へと転 「美徳」としての た 野 身 パさせ 蛮 人 た た を、 て、 0 転 は 近代 ころう ず 0

が

る

許されたの

だろうか

を

場が てど を行 てい えて 摘するに が、 ており、 性 かな分類を施し、 ガイドラインとして、 簡単ではない。 、野性」の形象は決して単純な定位を許さぬ奥行きを持 時 ここで指 ない。よって以下ではその入り口 に関 いたい。 いるし、 0 可 膨大な作品群からその概念を整理し意義づけることは の形象を、 概 ように受け止 能 念が 留 だからこそ今の 連する諸 に からもちろん近代以降 めた。 摘 な 筆者にもこれら全てに答える用意は した一 第一に、沈従文の作品に ごく簡単に確認すること。 つ そこで本稿 た素地 今後研究を深めるべ 第二の作業では、 九 概 世紀 連の問 めら 念、 沈従文の描く れてい 末 を知るため、 すなわ 我 か では、第二の作業を行うため 題は本稿 々にも 26110 たの ち かを探 )世紀 で解 沈従文作品 「自然」 |響く」のだと言え 野 きだと考え とし 野 おける一 初 蛮 決 蛮 b 頭 沈従文の て しうる節 原始 野性 た 0 二つ 中 お の形 野 ょ まだ 玉 る Ō 本来 び 点を指 や に 蛮 囲 野 お 作 る 0 9 蛮 野 越

転

徳

そ

れ

野

蛮

0

対

義語とし

百

性

を優先し に研究が進んでいないが、 としても、 めるべきであるが、 の位置を占めるようになった「文明」につい 手始めに 緻密な考証を築き上げるには現時点でまだ十分 ざっくりとしたアウトラインを描くことを目指 「野蛮」に絞る。 これもまた問題が多岐にわたりす ひとまず全体像を把握すること この二つの作業に限った ても検討を進 っぎる

## 沈従文作品に見る|野蛮

下 方 同<sup>6</sup>が 方便 のは る。 比較を行うのは難しいだろう。 容詞として他の語彙に付い 用例に沈従文を引いていることからすれば皮肉な結果であ 性」を観察 まずは語彙 最も多く用いられているのは「野」で、 「野性」 お願いするよりもずっと楽なのだが。 が用いられているが、 の用例 「本来一個男子対付女子, (本来一人の男が女に対処する時は) してみたい。 につい の使用状況から沈従文における 甪 例 は少ない。『漢語大詞 ては非常に少なく、 「這小子大致因為還有点怕我 沈従文自身の使用頻度から言え |野 | | | | ても用いられるので、 下蛮得来的功効是比請求為 一方、 野猪」 典 現在わかってい 野」を伴わな 傍線引用者 力ずくでい が 野狗」など形 ついで「野 野性 数量的 野 蛮 在我 以 < る 1/2 な 0 野

> なのか、 かった) け 論および人種論的色彩をまとった形で用 ٤ 私の前では上品な様子を装っており、汚い言葉も口 者はどうやらまだ少し私のことが怖いみたいで、 13 である。 ジを伴わないのに対し、 づくのは、 査を進める必要があるが、 がある。 後の用例にも長い間影響を及ぼしている。 民族・異人種」に強く結びついた言葉として出発 から民国にかけての「野蛮」という語彙は、 面 れば、 ,リスを湘西に案内 られるのは、 さて沈従文の「野」「 前装得怪斯文, 」よりも 沈従文の用いる「野蛮」は それとも個人的な用法なのかについてはさら それが時代的に清末の用例よりも降ってい 管見の限り「野蛮」 の二例くらいである。 馴らしきれ 野 蛮」に重きを置いたかたち、 一九二八年の が当初から中立的で特にマイナス 句野話 じしようとするシーン ぬ野蛮さをのぞかせること 野蛮」「野性」の 野蛮」は当初 ひとまず留意し の語彙が初めてまとまっ 次節で述べるように、 阿麗思中国遊記 |蛮| よりも | 点蛮気不露」(この若 用例を見てい である 清末以後 られ ておきた すなわ それに比 てい 野」に重点 基本 その 第二 苗 、るせ ち 0 イ 61 て用 進化 べる そ ししな 7 異 1 1/2

彼女 〔引用者注=沈従文の妹 が モデ ル 0 儀彬 は ま た

という例と、

故

苗

人」「紅番」

のみ訳出せずそのまま用いた)。

スさんが見たらきっと、 私たちの故郷には、 ーベキューやインド人のことを記した話を一二回読 · つ た。 面白 国 それから色々とおかしな習俗 ζ.) に ・わよ。 風変わりなものを見にきたんでしょう? 野蛮な風習が残ってい タキシードを着た英国紳士 が あ るから、 る わ アリ が あ

#### 中略

よりも

だっ した。 と言えるんですから。 を飲んで、 うでは、 アメリカの古い主人が紅番であるのと同じよ。 うべきね、だって彼らは中国の古き主人なんですから。 ゙まだ言い忘れているわ、」 きことね。 |々な異なる民族と交流するのに必要な謙虚さと率直 たりしない 性を保つの 触ったり遊んだりしても全然構わない ほろ苦い蕎麦餅を食べたらいいわ。苗子に会った てわかると思うわ。 「あのねアリス、 蛮 な民 あなたさえよけれ 人を少しも欺い 甘いイチゴを食べて、 から。 それこそ、 に必死ではないんだけど、 族とは言っても、 それから苗たちの王にも会えるわ。 あちらに行ったら必ず苗子で、」と〔儀彬の〕お母さんの アリ た 野蛮 ば、 b 苗 民族 しな ス 0 苗人たちの献上するお茶 王と苗子たち 高尚な白 すっぱ まだあるのよ。 77 の野蛮民族たる所以 . の を見 でもむしろ喜ぶ |種や黄種ほど奴 41 ・羊の乳 たら、 のよ、 Ó 噛み を飲 彼ら そ 虚さ、 に会 n 向 声 が Ó 2 ح が

げ

あ の神 秘 ž 美しさとい いったら!

ミヤ 生命力」 でい くなり、これ以後は沈従文独自 文の中で「野蛮」にこのような清末民初の人種差別 沈従文の 大まかに ような内 蛮人」像にもつながる一種の憧れも帯びている。 くのプラスイメージの言葉を連ねることで、「高貴 描き出したような、 い と い ここでの 「奴隷性の欠如」「謙虚さ、 余韻が感じられる。 ながら説明する。 ここから が感じられる用法は、 オへの軽侮の感情が滲み出しており、 る。 粗 野 を同じ 甪 グループ分けして概観 容や性質に対して った表現に 野 献上するお茶」「苗子たちは いる は沈従文の用 蛮 時に感じさせるような用法が 应 の には、 使用 清末から民国初期の人種差別的 / 野 だがその一方で、 概 この ね分類できる。 蛮 とミャオ族表象は複雑に コミカルさを装っていたとしても 1/2 */* 野 用いられ る 率直さ」「美しさ」とい 「阿麗 性 したい。 「野」 「野蛮」 の、「暴力性」 思 は、 てい 「中国の古き主人 噛 筆者の るの 以 以降ほぼ 坂元 み 追求され 生一性愛 簡 野性」が つ か 単に ٤ いた 観察で に 見ら なお沈 示 入り組 つ なる野 りし 例 1/7 · つ . る。 て、 を挙 でどの た多 0 な 2

11

### 野生――自然と浄:

ある。 は、あの五ヶ月間の自然の教育の影響を受けたからだ」とに至るまで私がどこか野馬のような性格を持っているの 子・与那羊」一九二九年など)。 作品ではさらに異なる重要な意味合いを帯びるように 描かれるようになるのは、一九三二~三四年に書かれた りを持つ要素であることも注意しておきたい。 述べるように、人物の「馴らされぬ」性格を形作ることも を持たないが、独特の土匪像を描 ことが多い。 一野狗\_ る極め 「性愛」の形象を「野花」によって浄化し、人物像に誇り 「鳳子」以降であり、また一九三八年の昆明移住後の後期 が作品舞台を彩る重要な要素として意識的に作品 この「嘍囉」の例にあるように、「自然」との繋が ] 「野馬」 「野草」 「野花」 という熟語として用 また「野生」の要素は、 て通常の用法である。 が野生の意を指すというのは、 神々しさをプラスすることもある(「媚金・ 初期に特に多く、 具体的には「野猪」「 ほとんどは特別の意味合い 時に次項に挙げる野卑 いた短篇 辞書にも必ず見え 「嘍 | 曜||で「今 なお いられる 「野鶏 内に 自 豹 な

### □ 性愛──性欲の解放

すでに指摘のある通り、沈従文は特に一九二八年ごろの

ある。 作品 女が 作品において突出して重要な要素となるのが一九二八年で 素は最初期の北京生活ものにも含まれていたが、 り込 雨上がりの において開放的な性愛というプロットを湘西作品 あるいは「撒野」 この頃ちょうど、「性」「性行為」を表す用語として |み始める [城谷 1996, 1998; 津守 山で戯れる「雨後」の一シーンを引用する。 が使われるようになる。 <sup>2</sup> 2007]° 特に湘 性愛 以下に男 西

四狗的手不得到警告以前, 你少野点。」説了却并不回 狗! る前 と〕は尾骨の下にあったから、 女は振り返らない。 (「いやらしいことしないで。」そう言いながらも、 狗 つけるわよ!」) !四狗 に、早くもあらぬ方へと…… (中略) 「四 っつ:´⑫;
あんたまたいやらしいことしてたんでしょ、 !--你又撒野了, /蛇の尻尾 頭。/因為蛇尾 我要告!」 己随随便便到 四狗の手は警告を受け 〔娘のお下げ髪 在 尾脊骨下, 狗 のこ

る、おおらかで濃厚なエロティシズムは、通常沈従文が都ど)。「雨後」「採蕨」など一九二八年の諸作品を代表とす用いられている(「第一次做男人的那個人」一九二八年ないくつか書いているが、そこにも同様に「撒野」の語彙は

なお同時期には都市ものでも妓女との一夜を過ごす作品

関する議論などと併せて考察する必要があるだろう。(2)(2)(2) ダー く民 なが る。 順当だろう。 西像を築きあげようとする意識 舞いをする)を使い始めたことに す言葉として「撒 した要素であ 市とは異なる湘 また面白 の結びつきには、「妓女」「性欲」 玉 つ 差がある。 0 期の ている可能性も見える。実は次節で述べる通り、 に限られ、 妓女ものにも通じていることか ,欲求) ただ上に述べた通り、その 野 いことに、 つ 怪」の 沈従文の性愛の表現としての たと理 西 を抱くと表現 逆に女性側は の魅力を描 野 」(無作法 解され 用例にも妓女に関連する記事が見 沈従文作品 くにあたって、 7 な真似をする され が働 61 野心」(= は、 る。 で 7 13 野性的 という別の文脈がつ てい その お 撒野」 b ? b, [ 撒 た 性 -- 撒 とり 用 愛 野」と「性 野 野」につ 法 野」したい する主 と見る 0 蛮 の 放 行 わ にジェ 使用 け 的 体は Ŏ な湘 振 欲 を 重 広 4) ン え が が る 視

> 田  $\lambda$

> > は、

お互

0

敵視

### 暴力 グロテスクな血生臭さと侠客の美学

n キャラク 口 なにく テ スク 記 ター ラン な形 例 種 であ は ス は 象 どこか 0 5 野 落ち込む危険 Ŀ た 蛮 に成成 が 釣 0 持つマ り合 り立 次の二 っ (1) 性 種 0 ているがゆ イ ーナスイ 取 を持っ は いれない やや もす 7 X えに、 ような、 41 1 る。 れ ジ がば暗 0 そ 影 アンビ 従文の 黒 0 危 0 が 険 グ 現

減

暴力行 蛮 47 レント では、 残酷 為 野 猫 な魅力を感じさせるのだろうか。 に対する態度である。 写とともにやや露悪的に描 野蛮」な の中で、 「械闘」と人肉 最大のアンビバレン 例えば一九三一年の「夜 食の様子が か れ 、スを見、 沈従文の せ る て血 0 は

漁

腥

野 バ

に切り、 を呼 する。 肉だよ、 市場に ように ……軟弱なものは打撃 人肉でも食べてみるかと思うもの りに家へ帰って敵の肝で酒のつまみを作る。 に染まった頭巾を被って、 や味 日  $\lambda$ な事態まで招いた。 過去 1常茶 それぞれ捕虜を生け捕りにして帰ると、 ぼ 75 介付けに を食っている者は大体値段に文句を言ったり 殺してしまい、 0 込 0 っていく。一人が小さなドラを叩 油と塩と香辛料を入れた大鍋でぐつぐつ煮て、 ある時代に み、 飯 中で呑気にも互 切れ百文、 面 事だっ 白 あれこれ注文をつけてい 値 1/2 を のは うり た。 買った買った」 綺麗に洗って処理するとかたま の下に倒 双 あげ もっと呑気だとこんなあ /方が 市場 ₹2 矛には首級 に血 て二百文で売っ の反対側 同 1/2 n じ人数を揃えて集 を流 勝利したも を刺し、 して楽し る と叫ぶ。 が 百文を出 でも同じように 極点に達 こんなことは いて てい 豚 そんなこと ちょっ でも to 0 一煮込み は鮮 (まり、 りさま 0 ること だ。 血 h

は

に欠けるから、昔の習俗とは全く異なってしまった。さらってくる者もいるが、騙す手口ばかり達者で勇敢さたまに一人二人械闘を口実に、わっと押しかけて牛羊をして、野蛮な風習は綺麗さっぱりなくなってしまった。

断はいつも嫌悪と賛美の両極に引き裂かれている。彼は無行為は「野蛮」であり、復讐や殺人のシーンを好んで描くなったと述べられてはいるが、人道的な悲哀や嫌悪よりでなく、それぞれ反転した価値を同時に負わされている。 でなく、それぞれ反転した価値を同時に負わされている。 でなく、それぞれ反転した価値を同時に負わされている。 でなく、それぞれ反転した価値を同時に負わされている。 でなく、それぞれ反転した価値を同時に負わされている。 殺人と食人ここでも「野蛮」は複雑な様相を見せている。殺人と食人ここでも「野蛮」は複雑な様相を見せている。殺人と食人

○年)。 る「直情的な」「決闘」 で(「夜」一九三〇年)、「単刀」を片手に白昼堂々行われ いて殺すミャオ族のシャーマンを「怪物」と表現 九三四年)、毎日繰り返される処刑を「楽しんで」見物す を「愚か」と評するが 辜の庶民 断はいつも嫌悪と賛美の両極 |の日常を、愛着を含んだ筆致で描く (「夜」一九三 (多くはミャオ族であった)を殺戮する軍の暴力 男(と取り違えられた男)と妻を無惨 が今は失われたとして、 (『従文自伝・辛亥革命的 に引き裂かれ てい る。 その に矛で貫 する一方 彼は無 原

アンビバレントなまなざしの中にあったと思われる。 (「新与旧」一九三五年)、その萌芽は「野蛮」な暴力に注ぐ意識的に対比させる観点を持っていたように見えるが振るう暴力の侠客的美学と、国家が振るう暴力の醜さとを本大書』一九三四年)。彼は一九三五年ごろには、個人が本大書』一九三二年、『従文自伝・我読一本小書同時又読一始的な美」あるいは「洒脱な風格」を惜しむ(「鳳子・九 日始的な美」あるいは「洒脱な風格」を惜しむ(「鳳子・九 日

## 四 粗野――庶民の生命力

る人物たちを、 から現れるが、創作のピークである一九三四年に書かれ される(「柏子」一九二八年)。罵り言葉の描写は早 る」が、「どれも悪意のない楽しげな罵りである」と形 な担い手が彼らであり、 で描く要素に「野話」つまり罵り言葉があるが た、水夫や兵士を代表とする人物像である。 "湘行散記』の作品群は、こうした「粗野」な魅力に溢 ح のグループに入るのは彼が憧れと愛着を持ち続 三に挙げたようなロマンティシズムとは別 「口を開けば罵り言葉が 沈従文の 、その 出 ĺλ け 主 好 ć 7 Ã ζ n to 期 4)

より土地に溶け込んだ方式で活写しようとする試

彼らは例えば美しい景色を見て「ええくそこの景

桃源的朋友」一九三四年)、水夫たちは新し是画!〕と罵言で感動を示すし(「湘行散記

い船着場同

見える。

色ときたら、

まるっきり絵だ!」〔這野雑

種的景致

の 一九三五年)と評していることである。「 文人よりも洒脱かつ道徳的だ」(「湘行散記 るたびに馴染みの女のところへ 「道徳」を沈従文がどのように考えてい たく に通うの みとする。 ·嫉妬 だ な 面 か 白い ζý 5 という水夫の のは、 馴染み の女が他の客を取 |自分もまた別 潜り込むことをささや 「哲学」 野 たの \*\* 話 0 を、 船 か、 源 で語る者 ること 着場 与 風 彼の文 沅 雅 州 ゕ で な に 別 な

る。 明観 プに 裂を含む重 分類した を横断する存在と言うことができるかもし に侠客的 トロー を含んだ側面を持ってい 野人」たちの単純化・ 以上試みに沈従文の 初中 の検討とあわせて深めたい点である。 分類したが、 高貴 性と温かい親しみやすさを備えて描かれるが -期に好 な美学や より広い概念史の観点から探る。 野 層化 なる野蛮 次節 /野蛮 んで書かれた土匪などは、 複雑化によって支えられ ではこの 血腥い残虐性 当然ここに綺麗に収まらない形 人」ととらえるとしたら、 野性」 野 矮小化ではなく、 る。 /野蛮/野性] 野 はそれ 沈従文の描く「 蛮 を示すこともあ 0 ぞれに 重層化 奔放 を四 てい むしろ様々な亀 重 れない。 層的 野 を その 可 たと考え b 不羈なアウ 5 な、 能 0 成立 ここで 象も (三) と (四) グル にした たちを 同時 る は あ 1

0

#### 清末から民 野 国 期 に お

まず 清期 照させていただいた。ただし多くの研究では基本的行した「文明論」をめぐる研究であり、本稿でも大 誌 は、 ٤ 概念としての る。 念がどの せてみた感触と が払われてきてい れと対になる負の概念としての たその論点は多岐にわたる。 しく論 「文明」と「野蛮」という一対の概念、 立場から、 本 この 刊 新聞 節 筆者なりに 進化論的概念としての は沈論文の では、 蛮 (一八三三-課 に てい ような形成と変遷を経 夷」につい 題に関連する研究の蓄積はす おける用 清末 「文明」 る。 野 概要を説 九世紀 蛮」および近接する語彙 ない。 沈論文の から 野 <u>一</u> 九 例 民国 蛮 の概念検討の方に重点が て、一九世紀 に依拠してその含意 明する。 その中で沈国威 の英華辞典や 結論 期に の中 野蛮 中でも最 はほ かけて「 玉 たの での 野 蛮 ぼ似 0 中 お か 検索結 語 国 も関連度が \_ 全 特に清 を知 野蛮 通 は の方は比 でに相当厚 義 に る であ 玉 おけ 日中語彙交流 の定型過 てい 果 報 0 る 流 源 る語 た 荆 る 置 末 野 を突き合わ るの に 高 n 索 8 性 較 か 民 蛮 を 的 引 つ 1/2 初 61 を詳 正 た 注 に 0 0 参 7 成 0 流 は

沈論文によると、 られ てきた蛮 • 歴史的語彙として周辺異民族 狄・ 戎 夷 のうち、 以 0 呼称 に は に

いられ された。 たのは、 一九世紀以降「 のみがその対象範囲を広げながら 「蛮」「夷」以外には 一未開 の民族を指す言葉として用 「蛮野」「野番 継続的 に 使用

宣教師 中国文人の著作にも見えるのとは異なり、「野蛮」は当初 に引かれたギュツラフ『万国地理全図集』(一八三八 による著作に があるが、「蛮野」「 のみ現れた。 「野番 (蕃)」が一九世紀前半の その早い例は 海国 図

いる。 では「 公法』(一八六四年)と、 る一段階を指す形容詞的用法に傾くにあたっては、『万国 年)およびモリソン『外国史略』(一八四七年)、あるいは 「野蛮」は「化外の民」を指す名詞として用い 「野蛮」 『六合叢談』(一八五七-五八年)であるが、ここ が名詞ではなく、人類の進化の過程におけ 日本の 『附音挿図英和字彙』(一 られ 7

八七三年)およびその訳語を参照した福沢諭吉『文明論之

側面 いて、 進化論を反映した形容詞的用法が決定的になっていくの 概略』(一八七五年)とが最大の影響を及ぼ を加えつつ 時 義和団 ·務報』の古城貞吉による翻訳例 「新民説」(『新民叢報』一九〇二-〇七年)にお 0 が日本語から逆輸入されてからであ 文明」 行為を 野蛮」と取 の対義語としての でる風潮 (一八九六年) の中で、 野 した。 蛮 る。 中国で が定着 暴力的 そ B

5

な

ζJ

語義

と離脱

とすると、

する 沈 蛮 の近 代的 起 源を追うこと

主

となっている。 となっているため、 「化外の民」を指す名詞だったのが、「未開 七節 論尚武」 また (『新民叢報』第二八期) 「野蛮」 一九〇三年の梁啓超 の語義 の変遷としては 新民説第十九 ・未教化 が最後 用 例

言う」(『辞源』一九一五年)という釈義に見えるような う。俗にまた専ら力を恃んで理に順わ の習俗が粗 暴〔 、獷野〕にして蛮人のようであることを言 ない者をも 変と

を指すようになり、最後に「人民の未開なる者を指

れてい 暴力性を指す形容詞として定着する、 、 る。 だが前節で検討したように、 という流れ 沈従文の用 が指摘 いる z

ろ、 「力を恃む」の二つの語義ではおさまらない。 一野蛮 こう言った方が実態に即しているだろうか。 /野性 」とそれが指す作品上の形象は、 「未開 Þ L

開 41 つ 九八六 - 九四年) 九一五年)、『辞海』(一九三六年)や『漢語大詞 〔未開 と定義するのか、 たい どのような性質の民族・国・人間・行為 化・没有開 が採る「野蛮」 (化)を基本の語義としてい 0 項 んは、 どれ る

従文の作例が様々な奥行きを含むのは、「未 清末から民国期にかけての「 という点までは踏み込ん 拡張してい くというよ 野 蛮 開 べでい ŋ 用 お 例 や沈 未

使用 では えた方が良いだろう。 付けられ 状況 再度清末から民国期に 内 が に 肉付けされていく、 実 ついて、 1/2 文明的でないこと」 彙として使用され その含意を大きく三つの要素に分けて 以上の基本的な理解をふまえ、 その過程を反映し かけての の る中で、 実態が、 「野蛮」 ていると考 様 文明 野性」の 々に 意味 <u>ث</u> ځ

## 進化論的史観・人種観を反映する「野蛮

した時 普遍 用例 教迷信 啓超 専制 代の宗教が 体の功績ある首領 九八六一 映した語義としての 第一 は政 史観を示 は 政 では人 から を利用 治 に 見られ グ類の 治体制の起源を説明する箇所に 進 九四年)が引く「野 宗教 昇 あ 化 既存の研究でも注目を集めてきた、 類 Ď, Ĭ 発 が して神権政体を築き上 [史論] (一九〇二年) ってい なは存 は 生 展 る。 ま 文明時代には文明 いられない。 段 が死ぬと、 例えば 、るが、 在 n 階ごとに時 「野蛮」 する。 た時か 同様 その子孫は ?ら人類 について。『漢語大詞典』(一 人のい 九〇六年 蛮」の用例には梁啓超 よって野蛮時 の用例は梁啓超以後非常 代を区分する典 が 一げる、 ない 気は存在 時代の宗教がある」 ~挙げら 世 申 おいて、 、と述べる。「野蛮時代」 昇 報 代 ħ は 掲載 には てい 人類が存在 型 無 ある共同 的 化論 4 る。 な進化 野蛮時 の宗教 中国 の宗 一を反 に 0 梁

5

1/2

か

と坂元 語られる 影響を与えた。ことに梁啓超における社会進化論的 る文章で、「今日の中国から西洋を見れば、 0 人類学・優生学と結び る文章では、 吸収 この進化論的史観は の生ビ合うで記さいと戦っていた」と述べる。皆自力で様々な災厄と戦っていた」と述べる。 るし、 [2004] に詳しい。 と形成が際立っていたことは、 九 一一年 つつい また西洋や日 梁啓超は一八九六年執筆とされ て、 大公報』 清末民初の人種観に大きな 掲載の富国 本で当時流行 石川 もとより中 [1999, 2001] 強兵 して 兵 が た え

よって 千年前 見れば、 ド予盲国の上地を統治するのは天演上当然の権利。 その後一九〇二年頃には強権論へと力点を移して そもそもは「蛮」「夷」と同義であった 程度に重ね合わせる」[石川 2001: 30] ものであったから、 うした人種観は るようになる 野蛮である」と述べているが、日本亡命後は 文明」 った契機 |文明人| 単線的な進化 「華夏」 0 の三段階論を含む文明論を福沢諭吉から吸 ·姿」と考えることで、「人種の 異民族を指す呼称 は の対義語としての「野 [石川 1999]。「野蛮」 ح の周辺に空間的に散らばる存在を指 黒種 の進 の軌 化論的人種観の成立 や 道 「紅種」を「白人の数百年 0 が、 はるか彼方に 伝統 の語彙使用の面 蛮人」へと移行 的 差異を人類 野 な 蛮 にある。 「蛮」「夷」 取 「野蛮 b 文明 と述 残さ 進 収 す らたこ から 化 ベ 国 7

てその蔑視のまなざしが最もはっきりと現れたのが、一九この二○世紀初頭における変容が発端と考えられる。そしも含まれるように人種差別的な意味合いが生まれたのも、た」存在を指す言葉へと変質した。「野蛮」の語義に現在

も卑しい人種」と共に展示されることに甘んじなければな球・印度・蝦夷・台湾生蕃・ジャワ」といった「世界で最ことに、なぜ中国人が「野蛮人と並列」され、「朝鮮・琉植民地主義的まなざしに対する清国留学生の反発は皮肉な

術人類館事件」とそれに対する抗議の言説である。

〇三年の第五回大阪内国勧業博で起こった、

77

わゆる「学

日本の

68-75]。こうしたレイシズムの言説を育む種は、当然なが

性にまつわる用例である。

という激烈な声としてあがった [坂元 2004:

らない

のか、

ものと理解されたことは、むしろ人種間の競争を煽る役割のではなく、相対的で努力によって抵抗することが可能な(人/国)」「文明(人/国)」の区別が先天的で不可侵なもになったことは、決定的な影響を及ぼした。そして「野蛮になったことは、決定的な影響を及ぼした。そして「野蛮におったことは、決定的な影響を及ぼした。そして「野蛮になったと考えられるが、「野蛮」が進化史観や人類学といったら伝統的な華夷秩序の言説の中にもある程度胚胎されていら伝統的な華夷秩序の言説の中にもある程度胚胎されてい

## □ 残虐さ・暴力性としての「野蛮

を果たしたと考えられる。

次に沈論文が最後に義和団と関連づけて強調していた、

るから、

深く、 brutal; inhuman」と解釈する通り、「文明」の対義語の意と civilized; uncultivated; savage ②蛮横残暴 barbarous; cruel; 明」「野蛮」の二項対立を転覆させる批判性を見せて興味 清末から民国期にかけての「野蛮」の用例の は別に、残忍な暴力性の意をはっきりと含んでいる。 日大辞典編纂所編、 としての 暴力性 (呉光華主編) 用例を引いて「残忍な大虐殺」と解し、 また資料としても数多く現れてくるのは、 に関連する用法について考えたい。 野 蛮 第三版、 は、 第三版、二〇一〇年)が 例えば 二〇一〇年)が「(1)不文明 un-『中日大辞典』 『漢英大詞 〔野蛮的屠殺 (愛知 現在 中で、 この暴力 大学 の漢語

蛮とは、殺戮を知って仁義を知らないことを指した。しか一八七五年の『申報』に載った投書には、「古人の言う野虐」な性質を持つという、華夷秩序の中での認識である。起源としてまず考えつくのは、「夷狄」はそもそも「残起源としてまず考えつくのは、「夷狄」はそもそも「残財蛮」が形容詞として暴力の含意を持つことになった

、前近代の「夷狄」形象と二○世紀以降の「野蛮」で」と述べる。ただしこの二例だけでは不十分であ、もっぱら残虐なる性情の民で、王化を知らぬ者の「高また魏源は『海国図志』の中で「そもそも蛮狄羌夷 高また魏源は『海国図志』の中で「そもそも蛮狄羌夷 貴

れる。よる。と、

の名は、

し今回

〔引用者注=イギリス人の〕馬利が殺された事件を

まこと野蛮と何の違いもない」という一節が見

出し、 世紀 えら しかに筆者 為が媒介になっ に含まれる残虐性 ては の複数の英華辞典から Barbarian と Savage の れるのは 蛮」 の訳 英語をはじめとする西洋諸 たという可能 時 き調 がどれ 点 語は見当たらないと指摘してい で 査 調 0 ほど直接的 対 象とし 性である。 『に接続 たい。 沈 ľ またもう 言語との  $\lfloor 2012 \rfloor$ てい 項 た 、 る。 翻 0 訳 つ か 老 行 に

詞や る訳語 顔恵慶 なると 従来存在した語彙を充てることで落ち着いているが 用からわかるように、Barbarian の訳語自体はかなり 味深いのは、 Savage や Barbarian の訳語に「野蛮」が現れていたのは 闘の形、 の選択である。 『英華大辞典』(一九〇八年) であっ 夷人、夷狄、 翻訳の苦心が見えるものもある。 むしろこれらの語彙の形容詞 現 すなわち Barbarous や Barbarously の 沈 蛮、蛮夷、 [2012] における各英華辞典の引 べ得た辞典の中で、最も早く 野人、生番などの 例えばメド • 副詞形 た ただし 信を抽 訳 中 に は一九 六1 形容 玉 語 早 対 た ٤ に 41 す 興

経由し、 報 に で結 6 ないと言えましょうか」と問いかける。 まったというエピソードを載せ、「この か、 は、 が、 名 等社会の 金を巻き上げようとする名望家 米商人が学堂を建てて運営していたところ、 国家のこともある。 うかがえる。 行う主体を「野蛮」と認定する用法 も排除できな 語では隣接していなかった「異民族」と「残虐な」 詞とし ずれ 争 暴力的 翻訳 は びついた「 先日崇文門外の妓 商人の家屋や無関係な学堂までも焼き討ちに遭っ 野蛮人讐視文明」と題して、 「臭三等妓女野蛮」と題し、 人間 にせよ一九〇〇年以降 それによって近接 作業を通して西洋的概念の中 ての =野蛮な存在」 なんと殴りか 暴力行為を行う主体は、 Barbarian を意識 と接してい 野蛮人=暴力的 例えば一九〇四年の『安徽俗話 女が理由もわからず か るので、 0 ってきた。 の契機が生まれ 図式 L .の用 の妨害に た翻 へと逆 0 ιĽν ある教育熱心 認知 例 が生まれていたことが 0 訳 衆寡敵せず、 個人のこともあ から の異民族イ 荒 |等の妓女は 振る舞 遭い、 を充てて 転 あるいは が、 み具合 Ĺ 11 は たとい 彼ら商 あっ きなり 学堂は 暴力行 (1) 何ら な ٤ · う 可 B 『北京 メ 1/2 甚 の語 1 毎 野 61 か 7 かか だ Ħ お う 0 ろ で 5 0 ば 形 を 彙

笛を吹い

て兵士を呼び当該妓女を捕縛した次第」

と伝える

英華字

典』(一八四七-四八年)

は Barbarous や

形容詞用法

(残虐な、

凶暴な)については、

名詞

人

Barbarously

には

如蛮夷噉様

蜜子

般」と、

どち

#### (図1参照)。

する側 えば戦争や侵攻による殺戮に 玉 紀 家による暴力行為や非 であったことから、 に か けてそれを行う主 その 人道 体 0 矛盾を風刺 が皮肉に 11 的 7 行 は 17 Ł す 九世 な し批判する論 文 わ 朗 紀 5 末 玉 か 的 を称 5 に 言



図 1 「臭三等妓女野蛮」『北京画報』第2期 出所:「全国報刊索引」

の新聞からの訳載として「文明国人之野蛮行為」を載せる。が数多く見られる。早くも一九〇〇年には『清議報』が日本

言う。 様 玉 虐殺され か 戦 満 は 一の心 に 闘 州 b は 員 ブ あるも がが ラ つ 河 中 だが今欧州 ぱら中 ]を渡 た。 ゴ 口 ヴ シ ح ア軍 Í 0 n 玉 からは批判も出はじめ 0 め シチン 多く 酸鼻をきわめ に 人を野蛮だと咎め、 ょ スクの 0 0 人民が て駆逐され、 中 る悲劇に 国 みな 人男女老幼数千名 慌 7 口 人道を解 シ てふため つ (1 る。 ァ 47 軍 7 しない に よっ 欧米諸 17 欧米 7 0 す ٤ 7 俄 非

渉す 国宣 蛮行 が交渉すれば、 その誤解であることがわかった。 必ず世界の平和を守ることができると考えていたが、 0 戦 批 乱 が交わ れば、 為 教師二人が殺された事件を発端とする 判 が 0 は枚挙にいとまがない。 打ちつづく二〇世 『蘇報』 我々はかつて……世界において文明を称する者 を批判する材料に事欠かなかったとみえて、 b あちらが文明的ならこちらも文明的 から こちらが野蛮なら文明国 文明の瑞雲が立ちのぼる。 [国家文明野蛮之界説] 紀にお 4 ……文明 ては、 九〇二年には は 文明 国が な 野蛮国 「辰州教 を転載 お ~文明 17 玉 にと二 と文 0 そう 新 玉 0 「と交 明 民 つ 玉 0 Þ は に 英 叢 様

調で述べる。「文明国こそが野蛮で非人道的だけ外国人を殺そうが非難されることもない た道 で、 けではな たマリノフスキ かなか興 部落」の「土人」と交わした対話の形をとるコラム 行なっている」「科学の利器と野蛮な獣性が 館を焼き討ちするの 外」と題した論説 考えら 蛮にふるまい 文明的 具立 な光景 もたくさんの命 野蛮人よりも多大な恐怖を生み出してい れるモ られるが ている。この文脈の中で第一次・第二次世界大戦 辰州教案」 排外」である国家間 ては近 (味深 るのか」と質問を受け、 いと答えたところ、 なん たところ、「土人」に「白人はそん テ ĺ 代 j だ 野 欧州 を載 競 は民間 0 は 0 が 業 と感嘆し 0 ユ を犠牲に 0 高貴なる野蛮 大戦中に せせ 旬 境 野蛮が交わって野蛮 毎 日大量 にお 野蛮 報 目 工 義和 セ 0 た、 相 で、 の戦争にしてしまえば、 ] 相 するなんて、 な排外」だとすれ ける排外感情 は 手は \_\_ 0 食人習俗を持 の 団のように外国 妆 「文明 という 人間 性 白人は食うために 時期を通し 7 0 リノフスキ を 段 殺すため .が戦争で亡くなって 強 言説 を思 調 <sup>Aである。こうなんて恐ろし、</sup> 排 0 す 0 外 . る 結び 玥 な残虐行 る窓毒 7 わ 0 つ部落を訪 与 いせる。 源流 なに だけにそん j と皮肉な口 ば 人を殺し洋 n 継続 という批 野 またそ が つくこと 0 が に殺すわ 蛮 ーつと 立 こうし は ζý の 度に 野蛮 どれ 、つそ 的 為 的 5 0 1/2 れ な に を 排 \$

> み や33: 「文明 ティ らの に導入され 少なくとも「文明/ る視点も早々と導入されていたことは興 戦 で試みた省察の重み ッ クな 争批 あるいは 野 た二〇世紀初 蛮 短 判 文に . ホ 文明 0 ・ルクハ 過 価 野 ぎず、 批判 値 蛮 イ 付 頭 に の言説は、 け 章炳 の は到底届 に マーとアド を打破 価 お 値体 鱗が (1) て、 上系が近5 伝統 くもの した思 どれ それ ル 味 思 b で懐疑 代 では が 深 想 6 中 的 ない ヤ 玉 0 営 1 に 妆 為 大々的 0 ナ 弁 0 IJ が 証 深 5 ス

三年に 人は 文明では 期のことである[狭間 文明論から「強権」 目を配っておきたい。 野蛮」の負の価値を裏返そうとする動きがあっ 世界であ さて次項に移る前に手短 「今日之教育方針」 力を尊 なのである、 「論尚武」(『専集』四、 野蛮の武力に抗することは つって、 び文明人は智を尊ぶと言われるが、 尚武 と主張した。 志向 それは先ほど少し触れた、 の主 0 1999; 精神こそ 張に 石 国家主義へと方向転換 一〇八頁)を発表し しも見 同様 ፲፲ も う 一 [ 1999]° が ええる。 できな 0 玉 家の つ別 調 梁啓超 恃 (1) は 0) t 例 今や柔 武装和 ル えば は 梁啓 たこ 1 玉 民 1 た時 ٤ か 0 が 5

0

ぎてから人間 四 性 以前 主 主 は 獣性主 一義にす 本 0 べきだ」 義 を用 福 沢諭吉 1/2 と述べ るべ は きである。 7 児 W 童 を教 歳 す 変を過 強

ともに強壮で、自然に立ち向かうことができること。 何か。 b な民族は、 に従って率直であり、飾り立てたり偽ったりしないこと。 能を信頼するも、 れらはみな堕落して衰弱した民である。獣性の特長とは けを尊んで、まったく獣性を失ってしまったりする。 のは、あるい 意志が頑強で闘争心に長け不屈であること。 人間性と獣性が同時に発展する。そうでな は獣性だけを保ったり、 それに任せた生活を送らないこと。上性 あるい は人間性 心身 本 そ だ

るが、 高嶋 蛮」に対し、これもまた近代に入って浮上した「身体 が指摘する通り、 ものとして挙げられている。 索された過程について、 けるネイション・ビルディングが身体性の重視を通して模 健康 獣性主義」も「野蛮」を取り巻く言説の一つと考えられ よってここで梁啓超や陳独秀が採用しているレトリッ の比喩とともに語られていることから、 [2016]は「東亜病夫」の形象を切り口に、 近代文明論の文脈では負の形象で語られてきた | の文脈から、正面切って価値の転覆を行おうとす その中で梁啓超 「東亜病夫」に身体性を巻き込んだ言説の代表的な 前近代において異民族の形象は常に 一論尚 非常に興味深い議論を展開してい 伊藤 武」と陳独秀「今日之教育方 [1998] や坂元 [2004] 中国にお 陳独秀の 「野

るものである。

陳独秀は福沢諭吉の

一獣身

/人心」

の分離

使を脇に添え、

子史や西廂記などから引用した成語を籤

以前物好きが像を立てて蜂媒

あらたかであるとの由。

遣いにおいて「健康」「率直」「 深い。ここで詳しい議論を展開する余裕はない なる野蛮人」に接近する側面を見せていたりする点が興 を「獣性/人間性」の二項に組み替えていたり、 飾らない」といった が、 その言葉 今後の 味

61

#### 悪習や放縦としての「野蛮」と 通俗文化における 「文明」 の揶揄

展開の糸口として気に留めておきた

例である。 野蛮現象」が非難されている。 次に着目したいのは、 一九〇三年の天津『大公報』では科挙をめぐる 習俗や迷信に関する 「野蛮」 の用

あるが、その愚蛮の現象としてもっとも笑わせるのは、案の売買などの不正を行なっているのはそもそも論外 神は人の婚姻を司るだけでなく功名も兼任してい 老人塑像に詣でて籤を引き吉凶を占ったとのこと、 恥知らずである。 やお礼を述べながら拾い集めるという行為で、まったく を贈り、 試験場に入る際にわざわざ見送って出て、 浙江省で科挙の受験者が替え玉やカンニング、 地面に投げて「三元及第」と唱え、互い 近日はまた連れ立って西湖園内の月下 客は銀貨三枚 て霊験 で



『北京浅説画報』 第902期、1911年

る行為と見なす点で一致している。

馮

[2011] によれ

九〇三~一九〇四年の『大公報』

においても、

「秧歌」「高

といった祭日の習俗から、「纏足」「雨乞い」「月食の

が「野蛮」とみなされていた。

「通りで大小便をすること」

に至るまで、

様々な

風悪習を演 湾生蕃、

爪哇等七種の民を豢養し、

其

0

間

に於い

, て 其

の

頑

べるように、

「展示」の対象となる習俗自体を「蛮」 以って会衆の観覧するところと為す」

にしたとのことである。

図2 出所:「全国報刊索引」

報道 て清国留学生の激しい抗議を引き起こした一九〇三年の学 速に内在化させてい 教師をはじめとする世界 は纏足であり、 |人類館事件に見える。 を訳出 前者 0 な 『日本』 が その実例 「悪習」と見なされた点で最も悪名が "嗚呼支那人!嗚呼支那人!!」 其 後者が (の悪風蛮習等を以て靦覧に供し」 と日本 における博覧会の紹 そこには坂元ひろ子が指摘するように は くという過程があっ 支那、 同年 から 例えば纏足を含む展 Ö Ó 朝鮮、 浙 野蛮視」 江潮 介記事と、 琉球、 を掲 第二号は二 を、 印度、 た 示計画によっ 載 [坂元 2004 留学生によ 高 中国人も急 Ű か 蝦夷、 てい つ 月 た 台 0 る 0

> 蛮」がとらえられる。 文明野蛮」と題してこんな記事を載せている ° ( 茶を飲もうとする。 婦人のお客を連れてあずまやを訪れ、 ちゃんが お 万 また時には、 b, 聖園 給仕が道理を説くと、 |の茶舎はそもそも男女同席 しかるべき秩序が保たれてい 外見は非常に文明的でありながら、 性を含むある種の放縦や逸脱 お茶を飲み終わるとお代 一九一一年、 思うさま罵った。 心ない 『北京浅 た どうしても同席 決まり 先 (図2参 説 とし も払 あ 画 何 つ る 報 な 7 お 0 は 坊 な 7

女関係を含む封建的な秩序を気ままに破ることも わざわざ男女同席した点を強調 は 暴力性 粗野 な振る舞 7 とし していることか 7 0 蛮 に 野 男 11

後半

が

こんな風に甘やかしたのだろうか。

と述

蛮」と考えられていることがわかる。

明・野蛮」 うになる過程を見たが、ここでは性道徳の観点から「文 を通して「文明」的主体の うとしたことを考えると、 えた上で、 のものであることを考慮に入れたとしても)。これ (この揶揄が前近代的な封建思想に基づいた反動的な性質 由すぎる男女関係」を「淫蕩」「野蛮な性質」と譏 化して揶揄されたことを指摘する。 も「文明」 の価値転覆を行うという要素が含まれていたことがう 際立って多いという分析である。 である、 「文明」現象の揶揄の中でも、 である。 語義を理 て、「文明」 沈従文が の価値体系が崩される現象を見ることが 的であるとされた女学生や進歩的知識 という語りが多く出現 神谷 一解する上で最 性 [2006] は清末から民国初期の の発達した近代都市こそ罪深 彼の創作にはさらに再度の の解放を 「野蛮」な内実が批判されるよ も参考になるの 「当世風の男女による自 していたこと、 ことに示唆に富 「野」の視点から行お 前項では暴力の は神谷まり子 人が滑稽 また最 で踏ま ζ できる 社会小 る例 むの 形 野 象

はかなり懸隔がある。

### 四 一野性」の浮上

てい

る例もある。

日く、

かがえる。

考えられる「野性」について触れたい。『漢語大詞典』は最後に、「野蛮」同様近代以降に語義に変化が生じたと

あ

げ

た客の友人を客として受け入れることを

豚肉

うのも奇妙かもしれない金を納めなくて済む私娼

が、

青楼では決まりを守り、

が跋扈してい最近では娼婦

る。

娼妓に道徳を言

への課税が重

° ( 学(下半月)』二〇一三年一二期)と題する時の形容詞的 年)と訳したり、 語義、ことに後者に見られるプラスの要素を持った語 る論文を「論沈従文小説創作的野性美」 性的思維』(李幼蒸訳、 は全て古典詩 (1)義を挙げ、 飼いならされぬ性質 よってレヴィ=ストロースのLa Pensée sauvage を 沈従文 賦からの あるいは沈従文の「野性美」 「湘行散記・ 用例を挙げるが、 (2)自然を好み田野を喜ぶ気質」 中国人民大学出版社、 虎雛再 遇 (孫偉民 どれ 記 も名詞 を取 を引く り上げ

いう言い ば 記事だが、 また複数の記事において目立っているのは たりもする 6 おける「野性」の用例は 全国報刊索引」の検索による限り、 野蛮」 清末民初期の用例は 一九二八年二月) 回しであり、 酒中馮婦 同様に暴力的な打ちこわしや暴動の行為を指 (「逞野性大鬧屍場」 『益聞録』 一八八四 のように、 その多くは実際に動物を対象とし 野性難馴的私娼」(『天趣画報』第三 マイナスのイメージが多く 「野蛮」に比べるとずっと少な 私娼を非難して用 清末から民国 野性難馴 られ 例え 期 に



『電星』第1巻第3期、 1938年 出所:「全国報刊索引」

図3

含意が異なっていたように思われる。

がお構 もしれな らし難 炒 に近い られ と称し 1/2 無しである。 が 意味を持ってい と述べる) てい て恥じる。 旧道徳から見れば禽獣に等しい る 野性」 とは、 新道徳で言えば . · る。 前 かし私娼は兄弟朋友であろう (本文中では 項で触れ 公婦」 た 性 野 野に と言うの 蛮 云々。 i 0 性 T 的 馴 か

るの はプラスイ か。 ヤ 1 同じく ブ " シリー メージの ル主演で映 年代 全国 口 ズの受容がきっ ンド の二つ 「野性」 「報刊索引」 画 ン の原作 化した The Call of the Wild の映画、 0 の かけとなった可 転 (一九〇三年) 検索例 換はどの 野 性 いからう 0 呼び あ たり 声 か が で

> 原作は ことから、 とが感じられ 翻訳されているが、 文明= の呼び声だけがこだまする大自然に抱 一九一一年に易家鉞によって 自分たちを閉じ込めた」という言 の :虚偽 は、 あらすじを述べるが、「 人周刊』 中国 九三〇年代 て興味深い。 野性=真実」という図式 では その時の題名は 論 巻第四 の映画受容の時 からわ 性的呼声 ちなみに 1九期 かる。 虚 偽 ジャ 少 野 0 敬 の名で公開 犬呼 年 ッ が 葉 餇 ク・ 根付 かれ 三五 中 遣 が 声 影 たこの 存 年 17 であっ 7 か 在 さ F, せず、 5 ζ, は

たこ

た が 氷

0 ウッド た写真を掲載した ページにおいて、 ジ 成立が感じ取れる。 また一九三八年には『電星』 ì ヤ 「獣国女皇」 ザン」シリー ングル の野性的カップル / Darothy Lamour and Johnny Weismuller」と題 ラムー に魅力を覚えるようになっ の 女王」 愛上 「野性的恋愛 Primitive Love in Modern (図3参照)。 ズで人気を博したワイズミュ 相思 で主 それを裏付けるように 相愛で一対 「泰山」The "Jungle Princess" 演したラムー (野情人) キャプションには が巻頭・ の鳩のよう」 ワイズミュラー た都 ル 巻末 の 市 グラ 0 0 消 ラー 九 ビ とあ グラビ ア とド IJ ア

的

注

美」と題されている。 に王 の可能な た作品に対し、 西彦がメリメ「コロ 「野性」とみなす感性の発生が観察できる一例で その激烈な性格を、「賛美」すること 復讐を貫く強烈なコルシカの ンバ」を論じた短文は 女性 野性

はないだろうか。

して残したい。 本稿の論点との関連を探求すべきであるが、 追った。 線の流れを形成していたということである。研究の 対する価値判断もまた、 通して見えてきたのは、沈従文における用例の面から見て き課題は山積している。 の形象と、その素地となった清末から民国期にか 野蛮」「野性」 以上、 また清末民国期における概念史の側面 の語彙に独自の使用法が見られる周作人につい 概念を検討することができなかった。 都合から、 「野性」の含意は常に目まぐるしく遷移し 本文中にすでに記したように、より深く追求すべ 本稿では沈従文の作品に見る「 概念の変遷について、 今回は他の民国期知識人におけ しかし少なくとも本稿 微妙に分岐し互いに絡み合 駆け足で全体像 「野/野 から言っても、 今後の課題 ことに「野 蛮 での作業を 一野性 それに `る「野 進展や けて 「つた複 ては、 を 0

> $\widehat{\mathbb{I}}$ <u>΄</u> 0 きと愛し、 然との交流である。愛情や婚姻 ので、封建社会や資本主義の時代の色合いを帯びてはいな けている。 ように、〕生命の自由も心的な妨害や社会習俗の制約を受 間の復讐や初夜権の行使などの残酷なプロ 投げかける陰影にも注目している。……〔引用者注 を溢れさせている。……沈従文はこうした原始的愛情 れらの作品に現れる青年男女は真摯に、情熱的 めた秩序や観念による、 に自由である。そこでは伝統封建社会や資本主義社会が定 牧歌的な一面に目を留めるだけでなく、 この |凌宇 1985: 213-215]。 形容につづく一 しかしこの制限もまた、原始的特徴を備えたも 原始的な生命の活力を躍らせ、 有形無形の束縛は存在しな 段を引 および男女の関係は相 ておく。 原始の野蛮性が ットに見られる 生命の自然 生き生 の 趣

3 2 だけである。……次に、 純朴な人間性を有している」[張麗軍 2009: 72-74]。 だ。彼らは工業文明による疎外や歪曲を被らない、 自然の懐で育ち、大自然の美しい性質を体現した大地の子 る純朴な民風に根ざしている。……彼らは皆青山緑水の大 茶峒の人間が具える、 あるのはただ、青山緑水と融け合った純粋なきらめき |翠翠の心中には社会による不純物が少しも存在 翠翠の純朴で自然な人間性の 利よりも義を重んじ、 を守 しな

Ellingson [2001]、Lansdown [2006]、片岡 [2009]、須藤Ellingson [2001]、Lansdown [2006]、片岡 [2009]、須藤

- 4 〉 沈従文「湘西・引子」香港『大公報』文芸、第三九六 している。 偏見に違和感を示す一方で、その作品においては神秘と野 蛮の地としての湘西を魅力的に描こうとする傾向を強く示 湘西を土匪や蠱術の横行する場所として神秘化する世間の た湘西に対し、外地の人間が「不安」と「好奇心」を抱 レーズをむしろ、従来匪賊の横行する「匪区」とされてき 由外面人眼光中看来,倶不可解。」ここで沈従文はこのフ 満原始神秘的恐怖, 種遊記和通信, 九三九年。今単行本版により前後の文脈を引用する。「這 その心情の形容として使用している。しかし沈従文は 一九三九年八月一五日。のち『湘西』商務印書館、 因此湘西就在這種情形中,成為一個特殊区域 刊載出来時,又給另外一些陌生人新的幻覚 交織野蛮与優美,換言之,地方人与物 ~; 充
- なる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダー失ってしまったものである。彼のキャラクターたちが高貴失ってしまったものである。彼のおれた原始の面影を残すな、儒家官僚制や教条主義、都市の世俗的生活によってら、儒家官僚制や教条主義、都市の世俗的生活によってら、儒家官僚制や教条主義、都市の世俗的生活によってら、儒家官僚制や教条主義、都市の世俗的生活によってら、儒家官僚制や教条主義、都市の世俗的生活によっているとしたら、それは沈従文が社会ダーなる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダーなる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダーなる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダーなる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダーなる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダーなる野蛮人に似ているとしたら、それは沈従文が社会ダー

る」[Kinkley 2016: 187]。 る」[Kinkley 2016: 187]。

- 月。 (6) 沈従文「雨」『新月』第一巻第九期、一九二八年一一
- 期、一九三四年一〇月。
- [2013]で少し論じた。 【1】 後期作品の「自然」が持つ意味合いについては、津守六期、一九二七年九月。
- 一九二八年九月。(2)「雨後」『小説月報』第一九巻第九期(12) 甲辰(沈従文)「雨後」『小説月報』第一九巻第九期
- れている。なお本稿では議論を膨らませる余裕がなかったい〉 この課題については、津守[2016]の注三四で少し触

反貞操主義とも呼べる非常に奇妙な論調で兵士や土匪によ 央日報・期刊紅与黒』一九二八年八月一七日)において、 一人の女性のモノローグの形を採りながら、反処女主義・ が、沈従文は同じ一九二八年の「上城裏来的人」(『上海

同情)ものと通底しているように見える。 る性暴力の話題を小説化しており、その態度は妓女(への

- 14 『全集』第五巻、二七〇-二八三頁により引用。 三一年五月に掲載され、単行本収録時に「漁」と改題。今 「漁」、原題「夜漁」。『創作月刊』第一巻第一期、一九
- (15) 沈従文の首切りの意匠に関する興味深い議論は、王 [1993] を参照。
- 16 のち「一個帯水獺皮帽子的朋友」と改題
- 〈17〉「文明」と「野蛮」をめぐる先行研究のうち、本節を 馮 [2011]、沈 [2012]、耿・于 [2017]。 川[1999, 2001]、坂元[2004]、神谷[2006]、川尻[2010]、 執筆するにあたって参照したものは以下の通りである。石
- 18 沈[2012]では「俗亦謂専恃力而不循理者」の「不」の
- 字が落ちていたが、いま陸爾奎『辞源』商務印書館、一九 一五年(コーネル大学所蔵本を収めた Hathi Trust Digital

Libraryによる電子版)により補って訳した。

- 期、一九〇二年。『飲冰室合集』中華書局、一九三六年、 『文集』九、 梁啓超 六三頁。以下『飲冰室合集』からの引用は略 「中国専制政治進化史論」『新民叢報』第八
- 僇「中国宗教因革論」 『申報』第一一九八二期、 、 一 九

記する。

〇六年八月二七日。

22〉 梁啓超「論中国宜講求法律之学」『文集』一、九三-号、一九一一年三月一四日。(21) 無妄「言論―偉哉国民軍」天津『大公報』第三九五

23 九四頁。 梁啓超「張博望班定遠合伝」『新民叢報』第八号、一

九〇二年。

〈25〉 魏源「西洋人瑪吉士地理備考叙」『海国図志』百巻本 (2) 「海外遊客来書」『申報』第九○三期、一八七五年四月 九日。

(26) 「新聞―野蛮人讐視文明」『安徽俗話報』第一一期、一 (同治七年南海県署重刊本)、巻七六、一八六八年。

九〇四年九月一〇日 (甲辰八月初一日)。

〈2〉 「臭三等妓女野蛮」『北京画報』第二期。一九二六年創 察される。奥付なども無いため現時点では発行年不詳。 同時に「刊期不詳」とあり、便宜的な分類に過ぎないと推 「全国報刊索引」では一九一一年刊行に分類されているが、 刊索引」の「民国時期期刊全文数据庫」によって参照した。 刊の『北京画報』とは同名だが別の刊行物。いま「全国報

28〉「時論訳録——文明国人之野蛮行為 第六五期、一九〇〇年一〇月一一日。 日本報」『清議報』

29〉「輿論一斑—国家文明野蛮之界説 報』第二二号、一九〇二年一二月一四日。 期、一九〇六年一〇月二一日。 君剣「文明的排外与野蛮的排外」『競業旬報』 上海蘇報」『新民叢

第五

- て〕など。

  て〕など。

  のえば、「欧州野蛮大戦与吾人之関係」『民声』第一七、など。

  の対象について〕、「「文明」和「野蛮」『中学生』第五明の関係について〕、「「文明」和「野蛮」『中学生』第五年の関係について」、「文明」和「野蛮」『中学生』第一大期、一九一四年〔第一次世界大戦に関して〕、義経「文明の関係」『民声』第一七
- 九三九年三月一日。 〈32〉 澤炎「文明与野蛮」『東方雑誌』第三六巻第五号、一

38

期合刊、一九四三年八月一日。

王西彦「野性賛美及其他」『時代中国』第八巻第一・

- 期、一九一五年一〇月一五日。 期、一九一五年一〇月一五日。 第一卷第二
- 35 対し、より急激で敏感な同一化を示していることであ し」であって、「悪風蛮習」という訳文との乖 に立って発言する中国知識人が、「野蛮視」のまなざしに 「浙江潮』が訳載した『日本』の記事原文では、 「其最も特性固有なる……人情風俗を示す事を目的と 松田 [2003] は、 ここで注意を払っておきたいのは、 一九〇三年一一月四日。馮[2011]も同記事を引用。 「中外近事 内地 の世論が 浙江 野蛮現象」 同事件における沖縄からの抗議 「博愛慈仁」を施す「文明人」の立 天津 『大公報』 「展示」され 離 当該箇所 第四 が目立 に対 いる側 九

場から論点をスライドさせたと指摘するが

「浙江潮』に

第一巻第七期、一九一五年など)、同様の内容と思われる。 ため よる一 てて祓おうとする騒動については他にも複数の記事がある 見つけることができなかったので、 知の枠組 「天狗」が月を食べようとしていると考えて大きな音を立 展示」される側からも行われていたことを示唆する。 馮の引く「救護月食」に関する大公報の記事について 筆者が当該日付の天津『大公報』を閲覧した限りでは (呉雪蕉「憶七月十五夕救護月食記」『中 悪風蛮習」の訳語選択は、こうした「人権主義的な み」と「文明/野蛮論」 との間のスライド 詳細は不明。 華 婦女界』

39 礼を申し上げたい。 賜った。一つ一つ注記はかなわなかったが、ここで厚く御 大学)をはじめ、 メンテー 五日)における口頭発表に基づき執筆したも 経験及び文学をめぐって」(愛知大学、二〇一八年七月 一グローバルな視野とローカルの思考 助成を受けたものである。 本稿は愛知大学国際問題研究所主催のワー ターを務めてくださった王徳威教授(ハーバード 参加者の先生方から多くの有益な教示を なお本稿は JSPS科研費 17K02647 中 ・国近代の知識 の である。 クショッ コ

石川禎浩 ||梁啓超における「人種」を中心に」狭間直樹編 「近代東アジア〝文明圏〟の成立とその共

西洋近代文明と中華世界』京都大学学術出版会、二五

石川禎浩 西洋近代思想受容と明治日本―共同研究』みすず書 1999 「梁啓超と文明の視座」狭間直樹編 『梁啓

大学教養論叢』第三八巻第三号 1998 「野人、このヨーロッパの内なる怪物」『中京

一〇六一一三一頁

片岡大右 2009 「「野生」の観念とその両義性 神谷まり子(2006 「「野蛮」な「文明」――社会小説に描か ニュからシャトーブリアンまで」『人文学報』第九八号 ――モンテ 1

れる文明結婚」『国士舘大学政経論叢』第一八巻三・四合

川尻文彦 ター、一三一一一六〇頁 概念と知の再編成』第三五集、 の学術と梁啓超」鈴木貞美ほか編『東アジア近代における 2010 「近代中国における「文明」— 国際日本文化研究セン 明治 日本

坂元ひろ子 論・人種観・博覧会事件」および「第三章 足のディス ダー』岩波書店、 コース」『中国民族主義の神話 2004 |第一章 二一-八五、および一四九-一九三頁 中国民族主義の神話 人種・身体・ジェン 進化

> 坂元ひろ子 学園大学学園論集』第九八号 近代における万物一体論の行方」『思想』七四七号 「章炳麟の個の思想と唯識仏教 補説『阿黒小史』論: 『北海 玉

城谷武男 一中篇小説の成立とそのテーマ」『北海学園大学学園論 1996 「仮説『阿黒小史』 論 -沈従文に における

集』第八八号

須藤直人 2014 「「高貴な未開人」の比較文学 ポストコロニアル表象におけるパラオの王子リー・ブー 太平洋の

『立命館文学』六三五号

高嶋航 究報告 編』京都大学人文科学研究所附属現代中国研究センター研 九)」村上衛編『近現代中国における社会経済制度の再 2016 「「東亜病夫」と近代中国(一八九六-一九四

津守陽 チュールと身体化される〈都市/郷土〉」『中国文学報』第 2016 「沈従文のフェティシズム― 髪のエクリ

津守陽 沈従文『七色魘』集の彷徨と葛藤 2013 「「におい」の追跡者から 」『中国研究月報 「音楽」の信者

津守陽 vol. 67 no. 12 い女神か、黒い田舎娘か」『東方学』第一一三輯 2007 「沈従文の女性形象にひそむ

中島巌 山
元 橋研究』第五号 1959 「「自然に帰れ」とは― 2008 解説 ルソー 著 中山元訳 ルソーの学説」『一 「人間不平等起

中

九-一〇五頁 西洋近代思想受容と明治日本―共同研究』みすず書房、西洋近代思想受容と明治日本―共同研究』みすず書房、狭間直樹 1999 「新民説」略論」狭間直樹編『梁啓超-源論』光文社古典新訳文庫、三〇二-四〇〇頁

七

視線――博覧会と異文化表象』吉川弘文館、一一九-一四松田京子 2003 「第四章 パビリオン学術人類館」『帝国の

ために』世界思想社、五六-七四頁平等起源論』を中心に」桑瀬章二郎編『ルソーを学ぶ人の増田真 2010 「第三章 起源の探求と社会批判――『人間不

巻)岩波書店、二二九-二七四頁か編『遭遇と発見――異文化への視野』(講座世界歴史12山中速人 1999 「太平洋「探検」とメディア」樺山紘一ほ

学文学部研究紀要』一二四~一三四号 学文学部研究紀要』一二四~一三四号 北海道大

(中国語)

凌宇 1985 『従辺城走向世界——对作為文学家的沈従文的記』為例」『社会科学研究』二〇一七年第四期 中関於文明的歧見——以『瓜分惨禍預言記』和『新石頭耿伝明・于冰輪 2017 「近代「文明論」的興起与清末小説

研究』生活・読書・新知三聯書店

王徳威 1993 「従頭談起――魯迅、沈従文与砍頭」『小説中沈国威 2012 「「野蛮」考源」『東亜観念史集刊』第三期

張麗軍 2009 『郷土中国現代性的文学想象——現代作家的

国』麦田出版社

農民観与農民形象嬗変研究』上海三聯書店

〈英語〉

Ellingson, Ter 2001 The Myth of the Noble Savage, Berkeley: University of California Press.

Fairchild, Hoxie Neale 1928 The Noble Savage: A Study in Romantic Naturalism, New York: Columbia University Press.

Kinkley, Jeffrey 2016 "Chapter 22 Shen Congwen and Imagined Native Communities," *The Columbia Companion to Modern Chinese Literature*, ed. by Kirk A. Denton, New York:

Columbia University Press, pp. 183-188

Eansdown, Richard 2006 "Chapter 2 Noble Savage: Introduction," Strangers in the South Seas: The Idea of the Pacific in Western Thought, Honolulu: University of Hawaii Press, pp. 64–71.

Lovejoy Arthur O. and George Boas 1997 *Primitivism and Related Ideas in Antiquity*, Baltimore: The Johns Hopkins University Press, paperbacks edition, first published in 1935.